



FRENTE POLÍTICOS

1. Alarmante. Norma Julieta del Río Venegas, comisionada del Inai, no escatima palabras. La desaparición del Instituto de Transparencia es un peligro directo para la protección de los datos personales. En un país donde la desinformación y la tecnología avanzan más rápido que las leyes, ¿quién va a cuidar nuestra información? Nadie, según la reforma. **Del Río Venegas** recuerda que fue el Inai el que impidió que el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) se convirtiera en una realidad orwelliana. Sin organismos autónomos, los datos quedan a merced de quien tenga el poder. Uf... y aquí no hablamos de ciencia ficción.

2. Desmoronado. Miguel Ángel Navarro, gobernador de Nayarit, enfrenta una ola de críticas que no puede ignorar. La estrategia de seguridad, que tanto presume, ha fracasado en contener la violencia, con 11 muertos en Huajicori como triste prueba. Mientras intenta vender la imagen de un líder que no titubea, la realidad es que sus decisiones no han logrado ni la paz ni la confianza ciudadana. Y, para colmo, sus proyectos de infraestructura, como el puerto de Boca de Chila, están manchados por dudas de corrupción y beneficios dudosos. ¿Hasta cuándo podrá mantener el discurso antes de que se derrumbe del todo?

3. Realismo. Ricardo Anaya ha vuelto con un diagnóstico crudo, pero certero: la oposición está debilitada y Morena tiene el control absoluto. Según él, el PAN, PRI y MC deben pasar de la confrontación a la propuesta, porque el país no está para pataletas, sino para soluciones. **Anaya** proyecta que hasta 2027 la oposición podría equilibrar el poder, si logra recuperar la confianza del electorado. Deben entender que se acabaron los tiempos de simplemente criticar, toca construir. El problema, según **Anaya**, es que Morena se quedará con todo el Poder Judicial. Y mientras, la oposición ¿qué espera para reconstruirse?, ¿una señal?

4. Caos absoluto. Chiapas, bajo el gobierno de **Rutilio Escandón**, es un tablero de guerra donde cinco cárteles delincuenciales hacen y deshacen. El crimen organizado se regodea, con la complicidad de las autoridades, mientras miles de chiapanecos huyen para salvar la vida. La corrupción en el gobierno no es un secreto: del Tribunal Superior de Justicia a la policía, todo huele a podredumbre. La estrategia de seguridad es inexistente, y el gobierno de **Escandón** está más preocupado por llenar sus bolsillos en el "Año de Hidalgo" que por proteger a su gente. Las soluciones brillaron por su ausencia.

5. Imparable. Andrés Manuel López Obrador sigue rompiendo esquemas. El Presidente agradeció a los legisladores de su movimiento por aprobar una iniciativa que llevará a la elección popular de jueces. Para el mandatario, esta reforma es un cambio legal, pero, más importante, un paso hacia lo que él llama una "auténtica democracia". En un país donde las élites históricamente han controlado los poderes, **López Obrador** apuesta por darle más voz al pueblo. Aunque sus detractores gritan consignas, lo cierto es que el Presidente juega a ganar, y sigue sumando puntos.